

RODRIGO PÉREZ DIRECTOR DE "LA AUSENCIA DEL MAR, MEDEA MAPUCHE"

"Existe la necesidad de decir más cosas"

La leyenda que Eurípides escribió en el año 410, antes de Cristo, dice que Medea es una hechicera que se enamoró de Jason, a quien ayudó a conquistar el "Vélocino de Oro" y con quien llegó a la ciudad de Tessalía, lugar del cual fueron desposeídos a Corinto al no recuperar el trono usurpado. Una vez allí, Jason dejó a Medea y se casó con la hija del rey de ese lugar, Pélea, en venganza, mata a sus hijos en su presencia.

Pero es, a grandes rasgos, la tragedia que sirve como base a la obra de Juan Rodríguez, en donde cambian los nombres: Medea y Jason son Kitzai y Lucía, y el peso universal de este Conteo se suiza con suaves colores-paños psicosomáticos, pero donde permanece la fuerza de la tragedia griega, coincidente con una similitud a la conservación del pueblo mapuche.

El encargado de poner en los tablas "La Ausencia del mar, Medea mapuche", es Rodrigo Pérez, llamado director que entre el montaje de "Pasos de Pepe", obra en la cual actuó, los preparativos para el nuevo de "Medea" y las clases de teatro que imparte en la Universidad de Chile, se dio tiempo para conversar con El Siglo, sobre lo clásico y lo contemporáneo.

¿Qué de Medea tiene Kitzai en la obra de Rodríguez?

"Sí la tragedia griega, Medea mata a sus hijos por celos, porque Jason la traicionó cambiando con otra mujer. Así, causa la misma trágica por parte de Jason, que de Iliana Lucía, pero es porque él regala a Kitzai mapuches con la mejor muestra. La muestra es un león ferocísimo en la cultura mapuche, y la muestra con la mejor muestra, porque él va a parlamentar con el halcón y es nombrado rey y va a ser ejecutado. Y esa es una trágica inacabable para Kitzai, porque un mapuche muere pelando, no porque lo hagan preso por ir a parlamentar. Con respecto a Jason, con respecto a la libertad, no hay nada que parlamentar, él no es un tema en discusión. Que es una postura muy mapuche, por lo demás, y absolutamente comprensible".

Juan Rodríguez dijo en una entrevista a El Siglo que Medea y Jason se asemejan mucho a Fernanda y Cisopélica...

"Exactamente. Claro, porque mapache es una trágica y para defender eso por lo cual mapache, querer la libertad, querer la pena, se trae como del sacrificio a Fernanda apóstola, que en ese caso son los hijos. Iliana es la tragedia... Termina hablándole a él y diciéndole: ¡no maté..."

¿Último se trabajó el concepto de la venganza, que tiene una connotación muy negativa en nuestra sociedad?

"El tema de la venganza dice relación con la defensa de un derecho, contra venganzas por venganza. Hay en dolor en la base, producto de una gran trágica, y desde ahí surge esta venganza. Vale decir, la venganza como una instancia de reclamo desgarrador en función de la gran trágica, que en este caso particular es el hecho de ir a parlamentar cuando lo que hay que hacer es pelear".

¿Cómo trabaja con Juan Rodríguez?

"Yo he trabajado mucho con él. En el Teatro Nacional hace "Los Furestinos Bonachos", para una reunión de dramaturgia hizo "El Principito desviado", el año pasado hizo "El nido Celestial", en marzo de este año



fue en Francia con actores franceses "Los Bravos" y ahora está. Para mí, don Juan Rodríguez es el gran autor de este país, el gran autor que va a ser lógicamente, y sin lugar a dudas, el gran clásico de nuestro país en términos de dramaturgia. Uno recién se está acostumbrando a la profundidad de sus textos. Me parecio que se profundizan con el tiempo, se van haciendo más felices, sino en el sentido de retro-

"Para mí, don Juan Rodríguez es el gran autor de este país, el gran autor que va a ser lógicamente, y sin lugar a dudas, el gran clásico de nuestro país en términos de dramaturgia."

tar el principio de una novela, que no radica en los centros de poder sino en los que están al margen, o las orillas, y que son verdaderamente el pueblo. Y es éste, de alguna manera, el lugar donde se vive la historia verdadera de un país."

En estos momentos, Ud. está en "Pasos de perra", bajo la dirección de Alfredo Castro y dirige "Medea Mapuche". ¿En qué punto siente más remedios como actor o como director?

"Me es más cómodo dirigir. Me gusta mucho actuar, pero me fascina. Sigo como ficcionales que colores distintos y ya que tengo la posibilidad de hacerlo, lo uso el juego a cada uno de los dos. Pero no puedo elegir, no se cuál me gusta más. Lo que pasa es que la preocupación es técnica de la narración dentro del escenario, cuando uno está actuando casi mucho más centrado en lo que uno es como personaje, en cambio, cuando uno dirige de la que uno está preocupado es de la narración completa, en cómo la puesta en escena es. El acto cuando uno dirige y cuando uno actúa, ya realmente distingue".

¿No se le produce un conflicto como director cuando está actuando? ¡No dice:

yo te haría de tal manera..."

"No, nada. Porque la concentración está puesta en otro lugar. Nunca me ha pasado, y soy algo mayor: hago lo que me dicen".

¡Es obediente!?

"Obediente. Yo sería el actor ideal para mí".

-Ahora últimamente se ha visto un florecimiento del teatro, han surgido numerosas compañías, escuelas nadas. ¿Cómo se ve este presente?

"Yo creo algo difícil de analizar, sobre todo si uno está metido adentro y no es sociólogo. Se podría responder muchas cosas, al punto pudiera decir que hay más libertad, o porque hay la necesidad de decir más cosas. Y el teatro tiene una relación directa con la memoria del país. Por una parte como primera aproximación al tema, hay una necesidad de memoria, de no olvidar".

¡Ha habido un resurgimiento en el último tiempo?

"Tanto, siempre ha habido. Lo que pasa es que, de alguna manera, algunas instancias de ayala se han fortalecido, como Fondart y cosa cositas, que de alguna manera facilitan el trabajo. Uno se da cuenta menos. Hay más porque uno está haciendo más obras al año y porque tiene más posibilidades de hacerlas".

Se ha visto que en el medio teatral, actores, directores y dramaturgos de gran nivel ¿Por qué no se tradujo esa calidad a la televisión?

"Yo tengo la impresión de que en la televisión operan circunstancias que son puramente comerciales".

¡La gente no quiere calidad!

"No es así. Lo que pasa es que la necesidad la tienen formadoras y los medios para capturarlos: Los medios ya crearon una necesidad de profundidad y se quedan insatisfechos. Si estuvieran dentro de una política cultural, podrían llegar a tener la necesidad de calidad, pero no lo hacen porque no hay interés, porque ya tienen cubierto su tema comercial. La época de la dictadura creó una necesidad que perdura por lo general, por pasar rápidos por arriba de los temas, y eso se instaló como criterio comercial. Si hubiera una política cultural que impusiera obligar a darle mucho más espacio a la cultura en los grandes medios, sería muy distinto. Creo yo... Estoy hablando sin ser ni sociólogo ni economista".

¿Ahora se estableció desde que se pensaría una política cultural más definida y con más recursos. ¿Tiene confianza en ello?

"No tengo ni confianza ni deseos finos: quiero verla. Tengo una gran gana de verla, pero hasta que no lo vea..."

A.M.

"LA AUSENCIA DEL MAR, MEDEA MAPUCHE", DE JUAN RODRÍGUEZ

Director: Rodrigo Pérez. Elenco: Silvia María, Naidi Hernández, John Knackey, Pepe Moneta, Daniela Llonaque y José Miguel Jiménez. Encuadre: Rodrigo Pérez. Vestuario: Pablo Núñez. Música: Patricio Solíserra. Sala: Scipio Agüero, del Teatro de la U. de Chile (Moneda 730). Funciones: Jueves, viernes y sábados, a las 21:30 horas. Entrada: \$4.500 general; \$2.000 estudiantes, colectivos y tercera edad.

"Existe la necesidad de decir más cosas" [artículo] A. M.

Libros y documentos

AUTORÍA

A.M.

FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Existe la necesidad de decir más cosas" [artículo] A. M. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)